

## Bibliografía

*TRATADO DE PATOLOGIA Y CLINICA QUIRURGICAS*, por los discípulos de A. VON EISELBERG dirigido por W. DENK. Traducción directa del alemán, por el Dr. LEON CARDENAL. Editor, M. Marín, Barcelona, 1934.

Por fin la célebre obra de la escuela del Profesor Eiselsberg, llevada a cabo por sus discípulos, eminentes profesores hoy todos ellos bajo la dirección del gran cirujano de Viena, W. Denk; ha sido traducida a nuestro idioma entrando con ello a formar parte de nuestro material pedagógico, ya que tal es eminentemente su carácter.

Con ella, la cirugía vienesa, su orientación y sus procedimientos entran de lleno en nuestras facultades i comparte con las escuelas francesa i alemana la misión de dar a nuestros alumnos una orientación quirúrgica completa y de sana crítica.

La obra consta de dos tomos, estudiándose en el primero la cirugía general y la especial de cara, cuello, órganos de los sentidos, tórax y abdomen. En el segundo tomo dirigido por los Profesores CLAIRMONT, HABERER y RANZI en colaboración con el Pr. W. Denk se estudia la cirugía de las glándulas anexas al aparato digestivo, hígado, vías biliares y páncreas, la cirugía del aparato urinario y genital, de la columna vertebral, de la pelvis, y de las extremidades en sus partes blandas así como las enfermedades de los huesos y articulaciones, sus traumatismos, vicios de conformación y deformidades.

Por fin, da una resumida exposición de las técnicas operatorias típicas. Están ilustrados los dos tomos profusamente, llegando a unas 700 las figuras de que constan entre fotografías y esquemas. La casa editora M. Marín una vez más ha demostrado al lado de su perfección en la presentación de este tipo de obras, cosa a la que nos tiene acostumbrados, un exquisito juicio. Al escoger la obra de Eiselsberg para la traducción a nuestro idioma ya nos demues-

tra la atención que presta a las necesidades pedagógicas que hoy día presenta la medicina. Así mismo la escrupulosidad de la traducción verificada por el Pr. de la Facultad de Madrid, Dr. L. Cardenal, directamente del alemán es prueba del esmero con que la dicha casa editorial cuida su labor. Debemos pues hoy felicitar a la casa M. Marín y al mismo tiempo felicitarnos de que una inmejorable orientación presida la formación de nuestra bibliografía médica, tanto desde el punto de vista de la selección de las obras como desde el de su traducción, sobre todo yendo acompañadas estas cualidades de una presentación tipográfica impecable que realza el mérito de aquéllas dando a su forma lo que corresponde a su valor científico, cosa pocas veces lograda y muchas desgraciadamente olvidada.

J. SALARICH

*PROBLEMES ACTUELS DE PATHOLOGIE MEDICALE.* — Cours complementaire de la Faculté de Médecine, Troisième série, por A. Clerc, Prof. de la Faculté de Médecine de Paris, Medecin de l'Hôpital Lariboisière et par Ch. Aubertin, H. Benard, M. Brule, J. Cathala, Etienne Chabrol, P. Chevallier, Ed. Donzelot, Guy Laroche, C. Lian, R. Moreau, Pasteur Vallery-Radot, Professeurs agrégés a la Faculté de Médecine de Paris, Medecins des Hopitaux.

Consta este tomo de 388 páginas y contiene algunos grabados y esquemas explicativos.

Forma parte de los *Problemas actuales*, nombre con que el Prof. Leclerc titula una serie de la cual la que nos ocupa forma la tercera, habiendo ya aparecido la primera y segunda, que tratan temas variados y de gran actualidad; cada tema está tratado por un especialista en la materia lo que les da una autoridad notoria, habiéndole servido para su estudio los trabajos de los más eminentes médicos, colaboradores de las

más acreditadas revistas extranjeras como lo acredita la extensa Bibliografía que al final de cada estudio se inserta.

El índice de materias que comprende esta tercera serie es como sigue:

I. Enquête sur les troubles cardiaques au cours du diabète sucré (A. Clerc).

II. Les troubles du rythme dans les myocardites infectieuses aiguës (Ch. Aubertin).

III. Le sinus carotidién (H. Benard).

IV. Le Polymorphisme des colopathies à trichocéphales et a lamblías (M. Brulé).

V. La syphilis héréditaire larvée (J. Cathala).

VI. Les hémátémeses d'origine splénique (Et Chabrol).

VII. Les purpuras inflammatoires bénins primitifs (P. Chevallier).

VIII. Les formes malignes de l'Arytmie complète (Ed. Donzelot).

IV. La syphilis gastrique (Guy Laroche).

X. Les rythmes cardiaques a trois temps (C. Lian).

XI. Les complications pulmonaires de la grippe (R. Moreau).

XII. Hepatonephrites aiguës (Pasteur Vallery-Radot).

Lleva en el frontispicio una reproducción fotográfica del cuadro de Bramante, existente en Milán, de Demócrito y Heráclido, precursores de las ciencias físico-naturales y filosóficas del siglo V antes de J.

J. SALARICH

*TRAITE DE PHYSIOLOGIE NORMALE ET PATHOLOGIQUE.* Publicado bajo la dirección de los Profs. G. H. ROGER y León BINET. — Tomo VII (Sang et Limphe. Reaction d'immunité). Masson et Cie. Editeurs. París.

No nos extraña que este tomo haya alcanzado la segunda edición, si tenemos en cuenta su utilidad práctica, tanto por la índole de las materias en él tratadas, como por la pericia y solvencia de sus autores.

Ya tuvimos ocasión de hablar de alguno de los tomos aparecidos y de los cuales no tenemos más que elogios por lo bien tratadas que aparecen las diferentes materias en ellos contenidas; el que hoy nos ocupa, o sea el VII de la colección, que consta de once, no sólo no des-

dice de los demás, sino que le avalora el éxito de haber alcanzado la segunda edición.

La sangre y la linfa, he ahí dos factores de capital importancia; estos líquidos, los más importantes para la vida de nutrición, están tratados en el presente tomo en todas sus variadas características, como se podrá apreciar por el sumario que integra esta obra, debiendo advertir que el simple enunciado de los autores de dichos artículos es ya una garantía de su interés y depurada doctrina científica.

Sangre. Propiedades generales y morfología, por J. JOLLY. Caracteres físicos. Propiedades Químicas. Examen microscópico de la sangre. Los leucocitos. Las globulinas. Origen de la sangre. Renovación sanguínea.

Los constituyentes químicos de la sangre.

Hemoglobina y sus derivados, por René FABRE.

Estudio fisiológico.

Los constituyentes químicos de la sangre, por M. LAUDAT.

Composición de la sangre humana normal.

Los pigmentos respiratorios de los invertebrados, por L. CUÉNOT.

La coagulación de la sangre en los invertebrados, por L. CUÉNOT.

Plaquetas sanguíneas, por Ph. PAGNIEZ.

Aspecto morfológico. Número. Relación de las plaquetas con los glóbulos rojos y los leucocitos. Origen de la plaqueta, etc., etc.

La médula ósea, por G. H. ROGER.

La coagulación de la sangre, por Edgard ZUNZ.

Los principales constituyentes del plasma que intervienen en la coagulación de la sangre.

Diferentes teorías sobre la coagulación de la sangre.

Agentes que impiden la coagulación. Agentes que la favorecen.

Hemorragias, por Henry DELAUNAY.

Hemorragias compensadas, ídem compensadoras, ídem graves, ídem mortales.

La transfusión de la sangre, por P. Emile WEIL. Bases biológicas de la transfusión. Técnica de la transfusión. Medios para evitar accidentes. Manera de cómo obra la transfusión. Indicaciones de la transfusión.

Sistema lacunar, por Ch. ACHARD.

Fisiología normal del sistema lacunar. Cavidades lacunarias. Líquidos lacunares.

Fisiología patológica del sistema lacunar.

La linfa, per León BINET y L. JUSTIN-BESANÇON.

Medios para obtener la linfa. Cantidad de linfa. Constitución de la linfa. Linfogénesis. Mecanismo de la circulación linfática en los mamíferos. La circulación linfática en los batracios.

Fisiopatología de la circulación linfática.

El ganglio linfático, por E. SCHULMANN.

Consideraciones generales sobre el ganglio linfático.

Histofisiología del ganglio.

El extracto ganglionar. Estudio de algunas acciones ganglionares, etc.

Inmunidad. Antígenos. Anticuerpos, por Jules BORDET.

Nociones fundamentales.

La inmunidad celular. La inmunidad humoral en diferentes enfermedades.

Anafilaxia y Antranafilaxia, por A. BESHREDKA.

Primeros trabajos sobre la anafilaxia. Sensibilización.

Como se puede ver por este nutrido sumario, lo tratado en este VII tomo es de la mayor importancia clínica.

Consta este volumen de 718 páginas de texto y con algunas tablas, esquemas y grabados.

La impresión esmeradísima como todo lo que sale de la creditada casa Masson & Cie.

J. SALARICH

*DIAGNOSTIC CLINIQUE*, por A. MARTINET. 6eme editions. Masson et Cie. París. 1934.

Pocos meses después de aparecida la cuarta edición de esta obra, moría el Prof. MARTINET en plena actividad científica. El hecho de agotarse rápidamente esta edición ha llevado a los colaboradores a mantener vigente una obra como la de su maestro, tan necesaria como original.

Los colaboradores han respetado el plan de

la obra no haciendo más que poner al día sus distintos capítulos.

Se han modificado especialmente los que hacen referencia al aparato digestivo con la introducción de la práctica del sondaje duodenal, y las demás técnicas de exploración de páncreas e hígado, el diagnóstico de las dispepsias intestinales por el examen coprológico, la exploración del aparato respiratorio con los procedimientos de exploración radiológica con lipiodol, las medidas de la tensión media y de la tensión venosa, un capítulo de metabolismo basal, etc., un sin fin de técnicas modernas de exploración, hoy día vulgarizadas y de las que debe darse cuenta el médico general. Estudia al comenzar los elementos de un diagnóstico correcto y las causas de error en el mismo, pasando después a describir las dos etapas del proceso diagnóstico: adquisición de signos por interrogatorio y examen; y síntesis de los signos recogidos, proceso mental de elaboración, coordinación e integración que permite pasar con más o menos exactitud del síntoma a la enfermedad, en una palabra: una parte de *técnicas* y una segunda de *semeiología*.

Consta la obra de 1.136 páginas pulcramente impresas con abundantes figuras, y editada la obra por la casa Masson, huelga hacer el encomio de su presentación.

J. SALARICH

*EL CUADRO HEMATICO Y SU VALOR EN LA CLINICA*, por el doctor V. SCHILLING. (segunda edición).—Editorial Labor, S. A. 1934.

No en vano la obra de SCHILLING ha justificado 8 sucesivas ediciones en lengua alemana, desde el año 1912 en que vió por primera vez la luz pública. La actual versión española que comentamos, labor concienzuda de un excelente traductor, el doctor I. BOFILL, es una segunda edición revisada de la primera edición castellana aparecida en 1931. Con ello creemos haber dicho lo suficiente para ponderar el éxito franco con que los médicos han acogido siempre el libro de SCHILLING, en los más diversos países.

Desde luego, el libro de SCHILLING es un excelente tratado de enfermedades de la sangre, sin querer aspirar a ello. La finalidad fundamental del libro es, en realidad, un estudio ana-

